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交通部航港局 108年廉政會報會議紀錄 

時  間：108年 8月 13日（星期二）14時 

地  點：本局敦和大樓 504會議室 

主  席：郭召集人添貴                       記錄：吳孟庭 

出席人員：如簽到表 

壹、主席致詞： 

陳處長、林教授、陳副教授、2 位副局長、主秘及各位主管

大家好，今天召開本局 108 年廉政會報，歡迎我們上級機關

交通部政風處陳處長蒞臨指導，本局廉政會報召開之目的是

期望結合內、外部力量來檢視局裡業務推動的情形，並樹立

一個更乾淨的政府。 

這次會報我們特別聘請 2 位外部的學者專家。第 1 位委員林

彬教授是臺灣海洋大學商船學系的老師，林老師已連續 5 年

擔任本局廉政會報外聘委員，每次廉政會報均對本局業務及

廉政事項提出相當多的肯定與建言，在此特別表示歡迎及感

謝。第 2 位委員陳俊明副教授是世新大學行政管理系的老師

，同時也擔任臺灣透明組織的常任理事，在此也特別表示感

謝及歡迎。 

廉能是政府施政的根本，也是提升行政效能的重要關鍵，透

過廉政會報的召開，希望能就相關業務提出具體及有助於改

革的建議，最後代表本局對 2 位外聘委員及陳處長再次表達

感謝。 

貳、本局 108年廉潔楷模頒獎：(略) 

主席： 
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有關廉潔楷模的部分，請陳處長給我們一些勉勵。 

交通部陳處長康生： 

局長、2位副局長、2位外聘委員、航港局的主管大家午安大

家好，今天非常高興能到航港局參加廉政會報，現今廉政署

的政策著重在防貪、反貪，比較不重視肅貪，希望政風單位

協助機關興利優於防弊，廉潔楷模事蹟應利用公開場合表揚

，並發揮揚善於公堂之功能。將來各單位同仁如有廉潔事蹟

，希望各位主管能夠推薦他們來參加交通部的廉潔楷模選拔

。 

參、上次會議決議事項辦理情形：如會議資料(略) 

 

主席裁示：除案號 10701、10703、10704、10708、10711、10719

尚未完成持續列管外，其餘項目解除列管。 

 

參、政風工作執行概況報告：如會議資料（略） 

政風室黃委員清光： 

有關今年財產申報資料不符的部分，主要係因前資訊室主任

今年辦理卸離職申報並未授權，而有土地因地籍重測造成之

漏報及溢報等問題，因此建議要財產申報的各位長官均採用

授權方式便不會發生此類問題。 

主席裁示： 

感謝政風室對本局廉政工作的努力推動，報告准予備查。另

有關專案稽核、專案清查政風室提出之興革建議事項，請業

管單位錄案辦理並列入本會報列管項目，持續追蹤辦理情
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形。 

肆、專案報告 

一、船舶組「本局執行檢丈業務配戴微型攝影機及檢丈過程全

程攝影專案報告」： 

如會議資料（略）。 

船舶組劉委員嘉洪： 

從剛才 2 部影片來看，如僅有 1 位檢丈人員單獨出勤，可

能造成影片晃動、模糊不清等問題，因此，針對新的錄影

設備將請我們同仁再行設計配戴方式，另外，針對船主疑

慮等問題，規劃未來於檢丈過程錄影時，僅針對檢查設備

時錄影，以降低船主相關疑慮。 

南部航務中心張委員博彥： 

船舶檢丈過程錄影應著重影像品質清晰，而後續影片之管

理，建議可放置 MTNet，因不同年度檢查同一艘船舶之檢

丈人員可能不同，如能藉由觀看前一年度之影片使後一年

度之檢丈人員更能了解該艘船舶之構造，才能使這些影片

發揮應有之功效。 

陳外聘委員俊明： 

「廉」與「能」是息息相關的，檢丈錄影要錄的內容是什

麼，有無相關 sop 及統一訓練，不可將問題都交給承辦同

仁，因此知識管理是相當重要的，另外，如能在檢丈前知

會漁船、客船船主及船公司錄影的目的是為了要確保資訊

公開並且保障他們的權益，想必能大幅降低抗力。 

「透明」與「課責」為當今政府所強調的價值，如能將船

舶檢丈錄影資訊公開在機關網站，亦能增加民眾知的權利，

此項業務除船舶組外，其他單位也必須做相關整合。 
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船舶組劉委員嘉洪： 

船舶組補充說明，在今年 7 月採購攝影器材時已經做了器

材使用的 sop，而在剛才陳老師提到把各航務中心使用器材

人員集中訓練事宜，船舶組會補充辦理。 

航務組賴委員炳榮： 

錄影檔案之後續保存和權限要注意，在檔案管理上如遺失

相關影像存檔，可能造成檢調單位心證提高，因此在檔案

之保存上須特別注意。 

北部航務中心張委員德義： 

本案在實務運作上遭遇許多問題，大部分的民眾均不願配

合錄影作業，因此在執行率的方面並不如預期。 

船舶組劉委員嘉洪： 

檢丈錄影主要針對的是船體、機器及設備，原則僅針對檢

查項目，並非針對民眾之個人肖像，且在清楚界定錄影之

sop 後，能大幅降低民眾之反感度。 

陳委員賓權： 

如執行公務還能讓民眾簽署同意書，民眾一定簽不要，關

鍵點是製作清楚之 sop，並在開始錄影前告知，而非有些有

錄，有些沒錄，政策目的不清楚，當然容易引起反彈。之

後相關細節再請船舶組、企劃組及各航務中心做後續討

論。 

劉委員志鴻： 

這項業務是一個透明化的過程，不能因農委會漁業署發一

個函過來，以後漁船的部分就都不處理，因為通常在檢查

客船上都沒什麼問題，糾紛最多的都是漁船，所以 sop 的

訂定應更加細緻化，同仁上船之後應該做什麼步驟，錄影

的對象是設備而不是人，另外有關錄影影像保存的部分，
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因檔案容量很大，該如何管理及保存，建議船舶組可參考

警察的要點制定相關流程。 

陳外聘委員俊明： 

人性對於組織變革的抗拒在所難免，因此教育和宣導相當

重要，要讓同仁及利害關係人相信，檢丈錄影是利大於弊

的，警政署早期的錄影設備是由個別員警自行購買，後期

才由警政署統一採購，因此建議船舶組可以向其請教相關

具體做法。 

主席裁示： 

船舶組依照今天幾位委員的意見，並請企劃組協助，將相

關後續作為及 sop 訂定出來並整合放置於 MTNet。 

二、政風室「本局 108 年廉政民意問卷調查報告書摘要報告」：

如會議資料（略）。 

政風室黃委員清光： 

108 年廉政民意問卷調查內容事先已簽陳首長並函發各單

位參考，今天只是做一個簡要的報告，問卷內容中的問項

大致與前 2 年相同，主要係針對不同年份來做比對，在服

務滿意度及廉政印象部分滿意度都是大幅上升的，非常感

謝各業務組及航務中心在工作上的努力，期許明年相關調

查會更進步。 

林外聘委員彬： 

很榮幸已經第 5 年來參加廉政會報，今年整體滿意度達

87.7%，跟歷年比真的進步許多，尤其中部航務中心的滿意

度很高，非常值得嘉許，可見航港局之服務對象均對於航

港局給予肯定，此部分是航港局可以感到自傲的。 
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陳外聘委員俊明： 

首先謝謝政風室做這份民意調查取得外部顧客對我們航港

局服務的評價，而「廉」與「能」雖然是兩個不同的概念

，但無法區分得很清楚，這些調查的題目大部分都是「能

」的部分，跟各業務組的關係更密切，因此建議未來做調

查時能更針對業務組的工作內容設計問題，以下就問項設

計的部分建議： 

1、一般問卷調查在 95%的信心水準下，容許的誤差值為±3 

%，因此如前後年比對差距超過 3%代表有顯著差異，需

特別注意。 

2、問卷用字遣詞考量受訪者無書面資料參考應精確，另外

問法須以白話口語表達。 

3、問卷題目應更具體，如針對檢丈人員滿意度為何?係針

對服務態度抑或專業性，應更加具體明確。 

4、未來針對問卷抽樣要做代表性樣本檢定。 

主席裁示： 

本次廉政民意問卷調查結果顯示本局各項業務之行政效能

與服務態度及廉政清廉度仍受受訪民眾肯定，感謝各單位

及同仁的努力，但是針對問卷抽樣代表性及題目設計用字

部分等問題，仍是未來需加強的部分，請同仁共同努力。 

伍、提案討論 

第 1案： 

航港局船舶檢丈相關法規及實務專業訓練影片製作案。 

（提案單位：船舶組） 
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船舶組劉委員嘉洪： 

今年度有把專業訓練拍攝成影片的想法主要是希望透過影片

的方式，讓想上課的同仁能隨時以線上方式學習，並能達到

人力及費用的精簡。 

余委員建勳： 

船舶檢丈業務一直以來都是同仁沉重的負擔，未來希望檢丈

能夠委外，並結合本案影片做為委外人員專業訓練及考試檢

核機制。 

陳外聘委員俊明： 

建議影片的製作可以結合局裡其他單位，如人事單位等等，

並將課程分為線上及線下 2 種方式，前者可針對較為基礎、

標準化的內容，後者實體課程可進行較深入的討論，增加學

員與講師的互動。 

另外在訓練教材的部分，建議可以分享個別學員的問題，讓

教材開放，並且隨時可以增加使用者反饋意見。 

船舶組劉委員嘉洪： 

本案影片係針對新進人員需求及現行檢丈人員溫故知新，內

容包含船舶法、檢丈應有知能等等，另進階教學的部分，如

法規修正等時數較短的進階內容都還是以現場授課的方式進

行。至於檢丈委外的部分，希望配合相關修法及配套措施在

2至 3年內推出。 

主席裁示： 
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把各委員意見納入後照案通過。 

第 2案： 

為落實執行「年度交通部航港局營運與服務績優客船及載客小

船選拔」之相關作為機制案。 

（提案單位：航務組） 

航務組賴委員炳榮： 

績優客船的評鑑是以鼓勵性質為主，並設有初審及複審，在

複審的部分希望可以邀請政風室擔任評鑑委員。 

陳外聘委員俊明： 

對於受獎單位有沒有一些實質誘因是很重要的，身為政府工

作者的我們都擁有政策工具，政策工具又可分為誘因型和勸

戒型，如何運用這些政策工具擴大效果是值得思考的問題。 

航務組賴委員炳榮： 

目前在辦理座談會的時候，有從業人員反應雖然獎勵金對於

航商來說誘因較低，但對於基層的從業人員來說，獎勵金所

帶來的實質幫助是大於獎狀的，因此未來獎勵方式會朝這個

方向推動。 

主席裁示： 

把委員意見納入評估後照案通過。 

第 3案： 
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建請本局港務組增訂商港法對於港區污染認定情形之規定。 

（提案單位：北部航務中心） 

港務組饒委員智平： 

商港法第 37條第 4款規定發生以目視方式即可得見之排煙行

為即依據第 64條處以罰鍰，所謂目視方式係指以眼睛看到排

煙即可處以罰鍰。 

北部航務中心張委員德義： 

最近裁罰案件量很多都是針對郵輪排煙，因為郵輪只要一啟

動就會排放黑煙，但只要一排放黑煙就開罰易造成業者反彈

且有裁罰標準過苛之情事，因此目前有參採環保署另一個裁

罰標準，即火車及船舶排放粒狀污染物之認定標準。 

主席裁示： 

請港務組就商港法第 37條第 4款之規定像行政院環保署空污

處請益，釐清相關規定後再和各航務中心進行討論。 

第 4案： 

建請港務組辦理教育訓練以強化工程採購履約管理、監造知能

，並協助修訂相關標準作業程序、「交通部航港局落實工程稽核

檢核事項表」及工程會議簽到表欄位設計。 

（提案單位：政風室） 

港務組饒委員智平： 

交通部針對所屬單位每年都有要求推動工程品質，而航港局
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並非工程專業機關，因此局裡有委託專業顧問公司協助提升

工程品質，針對政風室提出的提案 4、5擬辦事項，雖然有些

不在既定工作項目之內，不過會和承商討論後研議相關作為

以提升局裡相關工程品質。 

主席： 

在請委外委員來指導的時候應盡量請工程會委員來幫忙檢視

，因為工程會委員的經驗相對豐富，故盡可能使用工程會的

資源，包括品管及教育訓練等部分。 

劉委員志鴻： 

航港局自前年以來才開始有工程督導查核機制，因航港局本

身並不是一個專業工程單位，從去年開始有請部裡的委員來

進行指導並提供許多建議，後來港務組也有委託建築師來進

行相關的查核，而目前最大的問題是本局並非專業工程單位

，故希望港務組制定相關作業程序後，召集工程承辦相關單

位進行教育訓練。 

交通部陳處長康生： 

針對政風室所提的 4、5兩案，是由政風處來主導，因為在去

年為了要提升政風同仁的專業知能，所以我們就做了涉及採

購業務的相關研究，在研究過程中發覺公共工程所出現的一

些問題，針對這些問題規劃了如專任工程人員簽屬異常等專

案清查，而這些問題亦出現在高公局及鐵道局這些專辦工程

的機關，因此非專辦工程的航港局有出現這些小缺失也是很

正常的，因此也不需要過度擔心，只要針對問題將來做改善

就可以了。 
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陳外聘委員俊明： 

針對上述提案提出建議如下： 

1、廉政署每年都由臺灣透明組織協助辦理廉政評鑑，廉政評

鑑係每年從全國抽出 20 個機關進行評鑑，而剛剛所討論

的提案內容均在評鑑指標項目內，如公共工程當中的分數

，及機關裡有採購證照的同仁佔全體同仁的比例，特別是

與採購業務有關的單位當中有進階採購證照的同仁占比

多少，建議這些指標政風室應該公開給各單位知悉。 

2、國際透明組織非常強調要協助政府針對企業廠商舉辦企

業誠信宣導，因廠商如對廉能沒有基本的了解是會拖累行

政機關的，所以在政風的業務當中廠商亦為教育訓練的對

象並列為評鑑的項目，建議未來政風室針對此項目進行宣

導。 

主席裁示： 

把委員意見納入評估後照案通過。 

第 5案： 

建請本局各相關單位及港務組落實辦理工程品管查核（督導）

精進作為。 

（提案單位：政風室） 

主席裁示：照案通過。 

第 6案： 

建請本局各單位覈實編列工程採購案件預算案。 
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（提案單位：政風室） 

航安組戴委員重仁： 

這次辦理燈塔整建工程的時候，在預算編列的部分，因為燈

塔性質特殊地處偏遠，尤其在離島的部分，再加上我們材料

的用量又不大，所以材料的價格如果用一般市場的行情去估

的話，會很難有廠商來投標，在價格資料庫當中也有提到，

如果因個案的關係，可以針對價格來做調整，因此我們所訂

的價格會和市場行情有一些落差，另外本次燈塔整建工程是

第一次辦理，針對未來在辦理類似採購案件時會將政風室的

意見納入參考。 

劉委員志鴻： 

關於燈塔的單價如按照工程會的標準價格，那顯然我們的燈

塔永遠都標不出去，如採用工程會的單價勢必會發生問題，

第一個就是施工人員的住宿問題要如何去處理，第二個材料

的運輸要怎麼處理，另外一個就是當初我們在編列預算的時

候燈塔需要分區發包，如果所有的燈塔都綁在一起肯定是標

不出去的，因為這涉及到船運及工人派遣的問題，但還是謝

謝政風室提出這些建議，航安組未來還有下一個階段的燈塔

整建工程，有關單價的部分未來會更加精進。 

交通部陳處長康生： 

政風同仁要同理心面對機關同仁和外部廠商，工程案件招標

不能老是站在國家的立場去壓榨廠商所應該擁有的合理利潤

，對內部的同仁也是一樣不能稍有動靜就認為有圖利廠商之

虞，但是以政風的立場來說，如廠商的利潤超出合理的範圍
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，很多檢舉案就是從這邊來的，因此政風的目的就是在檢視

廠商的利潤是否合理，避免類此檢舉案發生，而燈塔都是在

偏鄉地區及離島，成本的計算一定是和本島不一樣的，那政

風同仁在提供意見的時候不能以最嚴謹的角度來檢視，因為

當中還有交通成本等考量，而承辦單位的同仁在辦理燈塔工

程上一定是相當專業的，但是在預算編列上如能制定一套規

則，那政風一定也會尊重。 

主席裁示：編列預算時應考量區位性、因地制宜、核實編列。 

陸、主席結論： 

今天感謝陳處長、林彬教授、陳俊明副教授還有我們所

有的同仁，政風室安排這一年一度的廉政會報，不只把我們

例行稽核到的問題提出來，更建設性的提出2個專案來討論，

尤其針對外部使用者對我們的評價，剛剛陳老師也提供我們

很多建議，希望明年民意調查問卷不論是哪一家廠商得標都

能夠更到位，對我們的整體滿意度、信賴度都更加提高。 

再次感謝陳處長蒞臨本局廉政會報給予指導，另外也感謝

各位委員，於本次會議中給予相當實用之建議，本會報所討

論之事項均予以列管，請各單位落實執行。 

柒、散會：16時 40分。 

 


